

LE FAIT DU JOUR

redaction@sonapresse.com

Le Gabon accueille des médecins son secteur santé

UNE délégation cubaine composée de 162 professionnels de santé (médecins spécialistes, médecins de santé communautaire, ingénieurs biomédicaux, radiologues, laborantins et infirmiers spécialisés) est arrivée à Libreville hier en début de journée. Ces spécialistes cubains de la santé ont été accueillis par le ministre de la Santé, Guy-Patrick Obiang Ndong.

Hans **NDONG MEBALE**
Libreville/Gabon

L'ARRIVÉE de 162 professionnels cubains de la santé à Libreville, hier en début de journée, s'inscrit dans le cadre de l'opérationnalisation des régions et départements sanitaires du Gabon telle que prescrite dans le Plan d'accélération et de la transformation (PAT). Cette délégation, composée de 52 spécialistes (chirurgiens, orthopédistes, pédiatres, ophtalmologues, etc.), 53 médecins de santé communautaire (médecins généralistes), 50 infirmiers spécialisés et 7 ingénieurs radiologues, biomédicaux et laborantins, sera déployée sur l'ensemble du territoire national. L'objectif étant, selon l'ambition stratégique du PAT, de commencer à combler les déserts médicaux et d'assurer un accès aux soins de santé primaires de qualité pour tous. À cet effet, et en pleine lutte contre la pandémie du nouveau coronavirus, le ministre de la Santé, Guy-Patrick Obiang Ndong, a souligné que "cette grande action sanitaire et médicale rentre dans le cadre de la mise en œuvre du PAT, car le président de la République ne cesse de dire qu'il veut que la population gabonaise soit bien prise en charge et bien soignée. Vous vous souviendrez aussi qu'en 2017 le chef de l'État avait effectué une mission à Cuba pour renforcer les liens de coopération entre le Gabon et Cuba. À cet effet, l'arrivée des médecins cubains rentre aussi dans le cadre des bonnes relations qui existent entre nos deux pays. Ce sont des médecins et des personnels du paramédical qui vont venir renforcer le dispositif médical déjà existant dans notre pays". Conscient du déficit sanitaire auquel est confronté l'arrière-pays, Obiang-Ndong a rappelé que

"dans certaines régions, nous avons des déserts médicaux, où nous n'avons pas suffisamment de médecins et le chef de l'État a instruit le gouvernement de régler ce problème. Avec ces médecins cubains, nous allons dans un premier temps renforcer les centres hospitaliers universitaires en médecins spécialistes, mais aussi renforcer les départements sanitaires reculés avec des médecins qui pourront faire soit de la médecine itinérante, soit être régulièrement présents dans certains centres médicaux éloignés".

Cette délégation, qui est composée de plusieurs spécialistes, entend apporter sa pierre à l'édifice. "La délégation est presque complète, la brigade médicale est prête. Nous sommes contents d'être au Gabon pour aider le gouvernement sur le point de vue de la santé. Nous savons que le monde entier fait face actuellement à la pandémie de Covid-19. Nous allons nous déployer dans toutes les zones du pays pour apporter notre expertise en matière de santé", a-t-on indiqué.

COOPÉRATION SOLIDE. Alors que des voix s'élèvent sur le plan international pour rappeler que la pandémie ne doit pas faire oublier les autres maladies, l'arrivée de ces médecins cubains indique que les autorités gabonaises sont bien conscientes de ce fait. Ainsi, même si près de 4 000 patients ont déjà reçu la première dose du vaccin anti-Covid, depuis le lancement de la campagne nationale de vaccination le 23 mars dernier, les autorités sanitaires s'emploient à mettre l'accent sur la prise en charge des autres pathologies souvent reléguées au second plan. L'arrivée au Gabon de ces spécialistes est le signe d'une coopération engagée depuis de nombreuses années. Pour mémoire, le 9 juillet 2017 à La Havane, le

Gabon et Cuba avaient signé un accord de coopération en matière de santé en présence du chef de l'État, Ali Bongo Ondimba. Les accords signés à cette époque s'appuyaient sur le doublement (de 30 à 60, avec un objectif final à 100) sous trois mois des effectifs de la brigade cubaine au Gabon, l'envoi rapide de 50 étudiants gabonais pour leur formation médicale à Cuba (200 places proposées par La Havane), un projet d'hôpital cubano-gabonais assorti d'un programme de formation aux métiers de la santé, un projet de conventionnement des évacuations sanitaires, et l'apport de l'expertise industrielle cubaine sur la production de médicaments génériques. Bien avant cela, le 27 décembre 2004, sur la base d'un accord conclu entre La Havane et Libreville, 16 médecins et spécialistes cubains étaient venus au Gabon pour aider à combler le déficit du personnel constaté dans le domaine sanitaire. Principalement dans les zones rurales.



Photo: H.N.M

La délégation cubaine sur le tarmac de l'aéroport international Léon-



Medecins cubains pour renforcer



Cuba : une expertise médicale bénéfique



Photo : H.N.M

Serge A. MOUSSADJI
Libreville/Gabon

LA coopération entre le Gabon et Cuba est sous-tendue par l'existence de différents accords, dont l'Accord général de coopération, l'Accord de coopération en matière de santé, l'Accord de coopération en matière d'enseignement supérieur et de la recherche, l'Accord en matière de sport, tous signés en 2004 à La Havane. C'est à ce moment-là que le premier accord de coopération en matière de santé a été paraphé, permettant au Gabon de bénéficier de l'expertise cubaine. Depuis lors, de nombreux médecins et autres professionnels Cubains exercent déjà dans notre pays. Le Gabon n'est cependant pas le seul pays à en bénéficier, au regard du nombre important et de la réputation des professionnels Cubain dans plusieurs autres pays. Il y a plusieurs mois encore, le coronavirus a poussé des pays européens à se tourner vers des médecins originaires de cet État insulaire. Notamment l'Italie. "Une équipe de médecins et infirmiers cubains ont quitté La Havane pour prêter main-forte à leurs collègues

italiens face à l'afflux de malades du Covid-19. Ce sont des professionnels chevronnés qui ont déjà dû affronter des crises sanitaires graves comme l'épidémie d'Ebola en Sierra Leone. L'équipe est composée de 36 médecins, 15 infirmiers et un administrateur. Ils sont arrivés à Milan dimanche 22 mars afin de travailler dans l'hôpital de campagne de Crema, en Lombardie", soulignait TV5 Monde. La France, après l'Italie et Andorre, était même devenue le troisième pays européen à se tourner vers le système de santé cubain en juin 2020. Quinze médecins, faisant partie d'une brigade médicale, s'étaient rendus en Martinique. Leur mission, outre faire face à l'épidémie, était de modéliser une coopération médicale plus active au sein de la Caraïbe. Près de 30 000 médecins cubains sont déployés à l'année dans une soixantaine de pays, où ils aident à compléter le maillage sanitaire, indique encore TV5 Monde. Actuellement, Cuba est le plus petit pays du monde à développer ses propres vaccins. Soberana 2 et Adbala sont en cours d'essais.

Mba hier matin.

PAT : l'apport de la Havane, un plus sanitaire

Rudy HOMBENET ANVINGUI
Libreville/Gabon

LE Plan d'accélération de la transformation (PAT 2021-2023) vise, selon le gouvernement, à accélérer la transition vers l'après-pétrole, en activant les nouveaux moteurs de croissance et en repensant le modèle social du pays. En présentant ce plan en janvier dernier, Rose-Christiane Ossouka-Raponda avait indiqué que son objectif est de rattraper le retard accusé dans la transformation du Gabon au cours des 12 dernières années. Cette vision composée de 20 taskforces ne se limite pas qu'au secteur économique. Le gou-

vernement annonçait que ces taskforces, en réfléchissant sur le volet social, travailleraient sur plusieurs domaines dont celui de la Santé avec pour objectif la mise à niveau des soins primaires et la mise en place d'un système national d'information sanitaire. L'accès aux soins de santé primaire est un vrai problème de notre politique de santé. Les déserts médicaux et les difficultés d'accès aux soins sont des sujets omniprésents et n'ont pas attendu la crise du Covid pour s'imposer à l'agenda du gouvernement. L'arrivée hier de cette délégation de la Havane, qui s'inscrit dans la réalisation du PAT, peut améliorer la carte sanitaire nationale.

Ce PAT ne doit pas être un effet d'annonce et doit faire en sorte que l'accès à la santé, qui est un besoin essentiel, soit de plus en plus réel pour les populations des zones rurales. Au Gabon, de multiples projets ont eu cette ambition. Mais le véritable problème reste souvent leur efficacité. L'accès aux soins est l'un des problèmes les plus épineux. Il concerne toutes les couches sociales, même si les plus défavorisées sont les plus désavantagées. Il reste à espérer que la coopération avec Cuba, par le biais du PAT, soit un moyen pouvant vraiment impulser une autre dynamique au système santé gabonais.